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Delfina Gómez 
amarra respaldo de 
todos los grupos 
parlamentarios en la 
Legislatura del 
Edomex 

 
Veneranda Mendoza 

PROCESO 
 

Coordinadores de todos los grupos 

parlamentarios representados en la 

Legislatura del Estado de México acordaron 

respaldar las iniciativas de la gobernadora 

electa, Delfina Gómez, durante un 

encuentro privado que sostuvieron este 

lunes. De esta manera, queda zanjada 

cualquier posibilidad de que la oposición 

haga valer su mayoría y se convierta en un 

obstáculo durante el primer año de mandato 

de la morenista.  

 

Vía redes sociales, Gómez Álvarez refirió 

que durante el acercamiento hablaron 

"sobre los retos en el Estado de México”, en 

el afán de, “en unidad, encontrar 

coincidencias que nos permitan trabajar por 

el bienestar de los mexiquenses”. 

 

 

 
Se reveló que el fiscal fue secuestrado y asesinado. 

(Cuartoscuro). 
 

Esta mañana, la secretaria de Gobernación 

(Segob), Luisa María Alcalde Luján, 

lamentó el asesinato del fiscal regional de 

Tierra Caliente en Guerrero, Víctor Manuel 

Salas Cuadras, el cual refirió se debió a los 

operativos y aseguramientos en contra del 

crimen organizado.  

 

Desde Palacio Nacional, la funcionaria 

señaló lo anterior ante una pregunta de los 

asistentes a la rueda de prensa, misma que  

 

 

 
Reunión de Delfina Gómez con legisladores . Foto: @delfinagomeza 

 

El texto, acompaña una fotografía grupal, en que los coordinadores, excepto el priista Elías 

Rescala, presidente de la Jucopo; y Martín Zepeda, de Movimiento Ciudadano (MC), aparecen 

sonrientes. 

 

Más tarde, el coordinador de la bancada de Morena, Maurilio Hernández, confirmó que Gómez 

Álvarez contará con el respaldo de los siete grupos parlamentarios representados en el Congreso 

Mexiquense, en un ánimo de colaboración para avanzar en los principales retos que enfrenta la 

entidad: seguridad, agua, empleo, salud y educación.  

 

Afirmó que así lo acordaron los líderes parlamentarios durante la reunión con la gobernadora 

electa, quien la tarde del próximo 14 de septiembre rendirá protesta ante los diputados locales.  

 

Durante el encuentro, expuso, la maestra “ratificó su plataforma electoral y línea política, basada 

en los principios de la 4T: combate a la corrupción, austeridad republicana e inclusión de todos los 

sectores y beneficio para la población”, y manifestó su ánimo de sensibilidad y trabajo coordinado 

para responder a los retos del estado. 
 

Fuente disponible en:  https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/9/11/delfina-gomez-amarra-respaldo-de-

todos-los-grupos-parlamentarios-en-la-legislatura-del-edomex-314666.html 
 

 

Asesinato de fiscal regional en Guerrero 
es por operativos y aseguramientos: 
SEGOB 

 

Fernando Dávila  

EXCÉLSIOR 

 

presidió por la ausencia del presidente quien está de en gira diplomática por Sudamérica. Por lo 

que vemos, el lamentable asesinato tiene que ver con operativos realizados de aseguramientos en 

días pasados”, apuntó Alcalde Luján. 

 

En este sentido, la titular de la Segob negó que el asesinato del fiscal regional se trate de un 

"patrón" y reiteró que las Fuerzas Armadas y autoridades locales están avanzando en los 

aseguramientos a grupos criminales del país. 

 

Este tipo de hechos es una reacción a los trabajos que en conjunto autoridades federales y locales 

han venido realizando desde hace ya tiempo, sobre todo con aseguramientos y detenciones de 

grupos delincuenciales”, reiteró la funcionaria. 

  

Se abrió una investigación por los hechos 

 

De acuerdo con Luisa María Alcalde Luján, por estos hechos ya se abrió una investigación y 

apuntó que en próximos días se dará mayor información. En este contexto, se reveló que el fiscal 

fue secuestrado y asesinado el mismo fin de semana y que en la zona donde se suscitaron los 

hechos se contabilizaron alrededor de 50 detonaciones de armas de fuego, mientras que el cuerpo 

del hoy occiso fue hallado en una carretera federal. Por último, la funcionaria detalló que las 

diversas autoridades locales y federales ya están colaborando para dar con los responsables. 
 

 

Fuente disponible en: https://www.excelsior.com.mx/nacional/asesinato-fiscal-guerrero-por-operativos-y-aseguramientos-

segob/1608171 

 

 

 
Página 1 

 

  

https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/9/11/delfina-gomez-amarra-respaldo-de-todos-los-grupos-parlamentarios-en-la-legislatura-del-edomex-314666.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/9/11/delfina-gomez-amarra-respaldo-de-todos-los-grupos-parlamentarios-en-la-legislatura-del-edomex-314666.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/asesinato-fiscal-guerrero-por-operativos-y-aseguramientos-segob/1608171
https://www.excelsior.com.mx/nacional/asesinato-fiscal-guerrero-por-operativos-y-aseguramientos-segob/1608171


 
Lunes, 11 de septiembre de 

2023 

HEMEROGRAFÍA  
POLÍTICO-ELECTORAL 

Número 37 

Luisa María Alcalde 
desmiente 
‘agresión’ a Madres 
Buscadoras de 
Sonora  

Redaccióm 

EL FINANCIERO 
 

 
Luisa María Alcalde encabezará las conferencias 

matutinas este lunes 11 y martes 12 de septiembre 

ante la ausencia de AMLO. (Cuartoscuro). 

Luisa María Alcalde Luján, secretaria de 

Gobierno, encabezó la mañanera este lunes 

11 de septiembre de 2023 desde Palacio 

Nacional, la acompañó Ricardo Sheffield, 

titular de la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco) y el general Óscar 

David Lozano Águila, encargado del Tren 

Maya. 

 

El presidente Andrés Manuel López 

Obrador se encuentra en una gira 

internacional por Colombia y Chile. 

Regresará a México este lunes por la noche. 

 

Luisa María Alcalde descartó que Madres 

Buscadoras de Sonora hayan sufrido una 

agresión por parte de grupos del crimen 

organizado este domingo 10 de septiembre, 

como denunció la activista Ceci Flores. 

 

Cuestionada sobre este tema, la funcionaria 

dijo que durante la reunión del Gabinete de 

Seguridad se informó que “hubo tiros hacia 

arriba”, pero “no una agresión”. 

 

“El día de hoy Alejandro Encinas informó al 

respecto, que no hubo tal agresión”, respondió. 

 

“El reporte que tenemos es que no hubo una 

agresión. Los hechos sucedieron en otro lugar y 

no tienen relación que ese evento, ese fue el 

reporte que se nos dio esta mañana”, añadió. 

 

Esta madrugada, Ceci Flores -del colectivo 

Madres Buscadoras de Sonora- dijo que el 

supuesto atentado ocurrió en Hermosillo, luego 

de que por un llamado anónimo se reportara el 

hallazgo de una fosa clandestina cerca del Cerro 

de la Virgen, donde se encontró el cuerpo de un 

hijo de una de las madres. 

 
 

 Fuente disponible en: 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/11/a

mlo-mananera-temas-hoy-11-septiembre-2023-en-vivo/ 

 

   

 
PAN, PRD y PRI denunciaron públicamente y ante las instancias electorales las conductas tanto de dirigentes 

y servidores públicos emanados de la cúpula guinda. Foto obtenida de: Crónica 

 

Integran evidencias de actos 
anticipados 

Rosa Gabriela Porter Velázquez 

CRÓNICA 
 

Una vez oficial que Claudia Sheinbaum Pardo es la “corcholata” ganadora o candidata 

presidencial de Morena para las elecciones del 2024, ahora los partidos que integran el 

Frente Amplio por México (FAM) preparan los medios de impugnación que expongan los 

actos anticipados de precampaña y campaña que realizó en los últimos años, tanto en 

eventos para promocionar su imagen como espectaculares o bardas. 

 

Desde hace meses, los Partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática 

(PRD) y Revolucionario Institucional (PRI) denunciaron públicamente y ante las 

instancias electorales las conductas tanto de dirigentes de Morena, servidores públicos 

emanados de la cúpula “guinda” como aspirantes presidenciales de presuntamente incidir 

en los procesos electorales concurrentes del siguiente año. 

 

El Comité Directivo Estatal “albiazul” confirmó que interpusieron quejas contra al menos 

un centenar de bardas y espectaculares localizados en diferentes puntos del estado las 

cuales exhibieron imágenes de quienes buscaron una candidatura, además de la 

realización de eventos en donde acudían funcionarios o representantes populares. 

 

Por su parte, el litigante priista, Federico Hernández Barros, indicó que hace tiempo los 

equipos jurídicos rastrean y documentan toda esta publicidad, desde su ubicación con 

fotografías y testigos para remitirlas al Instituto Nacional Electoral (INE), a fin de que 

investiguen el origen financiero y contabilizarlo eventualmente a los topes de gastos de 

precampaña y campaña. 

 
 

Fuente disponible en: https://www.cronicahidalgo.com/2023/09/11/integran-evidencias-de-actos-

anticipados/ 

 

Llama Sheinbaum a 
poner segundo piso 
a la transformación  

 

 

Salvador Corona y Yalina Ruiz  

EL UNIVERSAL 

 

 

Al recibir la constancia como coordinadora 

Nacional de la Defensa de los Comités de la 

Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum 

pidió a la cúpula y militancia de Morena, PT y 

Verde ir por “carro completo” para el 2024 con 

alcaldías, diputaciones, nueve gubernaturas y la 

Presidencia de la República. 

 

En su discurso, y arropada por las dirigencias 

nacionales, gobernadores, legisladores y 

funcionarios del gabinete presidencial, 

Sheinbaum delineó cinco tareas para darle 

continuidad con “sello propio” y seguir 

construyendo “el segundo piso de la 

transformación”. 

 

 
Claudia Sheinbaum levanta la constancia, rodeada de 

dirigentes y legisladores morenistas que acudieron al 

evento. 
 

Fuente disponible en: 

https://files.eluniversal.com.mx/sites/default/files/2023/0

9/11/portada.pdf 
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Rumbo a 2024: TEPJF 

anticipa más de 18 

mil impugnaciones 

 
Aurora Zepeda 

EXCÉLSIOR 

 

 
El magistrado Reyes Mondragón afirmó que se ha 

hecho un gasto racional en el Tribunal Electoral. Foto: 

Elizabeth Velázquez 

El proceso electoral 2023-2024 será uno de los 

más litigiosos, debido a la alta competencia y 

la importancia de los cargos en disputa. Así lo 

advirtió el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) en su 

justificación de petición de presupuesto para 

2024, en la cual anticipa más de 18 mil 

impugnaciones. 

En el documento se prevé la necesidad de 

contratar 634 plazas eventuales, de enero a 

octubre del próximo año —lo que implicaría 

un gasto de 890 millones de pesos—, a fin de 

poder desahogar los asuntos y calificar las 

distintas elecciones federales y de gobernador 

de nueve entidades. 

El TEPJF estima un incremento en las 

demandas, dada la tendencia al alza observada 

en años pasados. 

Hasta el pasado 28 de junio, el Tribunal había 

recibido 184 demandas, “de las cuales, 89% se 

relacionan con denuncias de vulneraciones a la 

normativa electoral, tales como promoción 

personalizada, propaganda gubernamental, 

actos anticipados de campaña y precampaña y 

uso indebido de recursos públicos. Sin 

embargo, es posible que las demandas 

aumenten de forma importante en los procesos 

internos de selección de candidatos y después 

de la jornada electoral”, indicó. 

Adicional a la contratación de eventuales, el 

TEPJF calcula 84.7 millones de pesos para 

posibles recuentos de votos, así como 70 

millones para programas especiales de 

comunicación social, acompañamiento a 

observadores y visitantes extranjeros. 

 
 

Fuente disponible en: 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-a-2024-

tepjf-anticipa-mas-de-18-mil-impugnaciones/1608321 

 

“Democracia”, 

exigen al recordar el 

11-S 

 

Pedro Villa y Caña  

EL UNIVERSAL 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador 

firmó, junto a jefes de Estado y expresidentes 

de Chile y la región latinoamericana, el 

Compromiso de Santiago, el cual busca 

cuidar y defender la democracia ante 

amenazas autoritarias y la intolerancia.  

 

En el marco de la conmemoración de los 50 

años del golpe de Estado en Chile, Gabriel 

Boric, presidente de ese país, agradeció al 

liderazgo latinoamericano haber firmado esa 

carta y advirtió que las amenazas a la 

democracia no se limitan sólo a las fronteras 

nacionales. 

 

Ante familiares de las víctimas de la 

dictadura, incluyendo la hija de Salvador 

Allende, el presidente que, en medio del 

golpe de Estado encabezado por el general 

Augusto Pinochet decidió suicidarse, Boric 

dijo que es falso que no haya habido 

alternativa en Chile que dar un golpe. 

“Siempre va a haber otra alternativa que 

implique más democracia y no menos”, dijo, 

acompañado por López Obrador, así como 

por los presidentes de Bolivia, Luis Arce; de 

Colombia, Gustavo Petro, y de Uruguay, 

Luis Lacalle Pou. 

 

En breve entrevista con la prensa al término 

del evento, al cual también acudieron 

defensores de derechos humanos o figuras 

como el exjuez español Baltasar Garzón y la 

presidenta de la asociación Abuelas de la 

Plaza de Mayo, López Obrador confirmó 

que firmó la carta. “Sí, sí, lo firmé”, 

respondió brevemente al retirarse. 

 

Alicia Bárcena, secretaria de Relaciones 

Exteriores, calificó el Compromiso de 

Santiago como “una maravilla” y afirmó que 

el presidente López Obrador “se fue muy 

contento” por haberla firmado. 

 

“¿A qué se compromete México?”, fue 

cuestionada. “Bueno, pues a continuar con la 

democracia.  
 

 
Mujeres bailan la cueca sola, una variación creada por 

la Agrupación de Familiares de Detenidos 

Desaparecidos, en conmemoración por los 50 años del 

golpe de Estado de 1973. Foto: Adriana Thomasa / 

EFE 

 
Fuente disponible en:  

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/democracia

-exigen-al-recordar-el-11-s/ 

Secretaría de Marina 
llega a la administración 
del Aeropuerto 
Internacional de Toluca 

 
Redacción  

ANIMAL POLÍTICO 

 

 
Aeropuerto Internacional de Toluca. Foto: Cuartoscuro 

 

Desde el pasado 31 de agosto, la Secretaría de 

Marina (Semar) llegó a formar parte de la 

administración del Aeropuerto Internacional de 

Toluca; señalaron que no interferirá en las 

actividades, sólo en la logística del recinto 

aeroportuario.  

 

En un comunicado, la Semar confirmó que 

elementos de su personal se integraron a la 

administración del Aeropuerto de Toluca para 

coordinarse con las dependencias que ya operan en 

ese lugar “con el propósito de garantizar y apoyar 

en la seguridad integral”.  

 

Los elementos de la Marina, según la dependencia, 

no interferirá en las actividades y operaciones de la 

Administración Mexiquense del Aeropuerto 

Internacional de Toluca (AMAIT), sólo coadyuvará 

en la logística.  

 

Esto con el fin de contribuir “al desarrollo regional 

y aprovechar al máximo la infraestructura existente 

en beneficio de la aviación civil y de la comunidad 

aeroportuaria, sumando esfuerzos para 

potencializar los servicios a los usuarios de esta 

terminal”. 

 

Personal de la Marina recibió capacitación para 

llegar a la administración del Aeropuerto de 

Toluca 

 

Según la Marina, todos los elementos que ya están 

en la administración del Aeropuerto de Toluca 

recibieron capacitación y adiestramiento en el 

Protocolo de Actuación del Personal Naval, de 

acuerdo Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza. 

 

“De esta manera, la Secretaría de Marina a través 

de la Armada de México se suma a la 

Administración Mexiquense del Aeropuerto 

Internacional de Toluca, en coordinación con 

dependencias para fortalecer la seguridad y apoyar 

las medidas de calidad y facilitación emprendidas 

por la administración del aeropuerto”. 

 
Fuente disponible en: 

https://www.animalpolitico.com/politica/secretaria-marina-

administracion-aeropuerto-internacional-toluca 
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Ricardo Monreal 
desiste de la 
candidatura al 
Gobierno de Ciudad 
de México 

 

Zedryk Raziel 

EL PAÍS 
 

El senador Ricardo Monreal ha visto de 

nueva cuenta frustradas sus aspiraciones a 

gobernar Ciudad de México. El legislador 

zacatecano ha declarado este martes en 

diversas entrevistas radiofónicas que ha 

tomado la decisión de no contender por la 

candidatura a la jefatura de Gobierno 

capitalina.  

 

Su carrera para gobernar la ciudad ha 

durado apenas unos días. El jueves de la 

semana pasada anunció sus planes de  

anotarse como aspirante a la capital, apenas 

un día después de concluida la interna de 

Morena para definir la candidatura 

presidencial, en la que el senador quedó en 

último lugar en las encuestas.  

 

Este martes, Monreal ha sugerido que ya hay 

una decisión tomada para abanderar al partido 

en Ciudad de México y que él no ha sido 

favorecido. Entre líneas, el senador se ha 

referido al jefe de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana, Omar García Harfuch, puntero en 

las encuestas y considerado el favorito de 

Claudia Sheinbaum para sucederla en el 

Gobierno de la ciudad. “Es que está muy 

claro todo. La toma de la decisión ya hecha, 

no hay forma por ninguna vía”, ha dicho el 

senador en el programa de Sergio Sarmiento y 

Lupita Juárez. 

 

Es la segunda vez que a Monreal se le cierra 

el paso en Ciudad de México. En 2017 

compitió en una interna de Morena por la 

 
Ricardo Monreal durante una entrevista con EL PAÍS, 

en el Senado, el 9 de diciembre de 2022. NAYELI 

CRUZ. 

 

candidatura a la jefatura de Gobierno, pero 

quien ganó fue Sheinbaum. La cúpula 

morenista tomó la decisión mediante una 

encuesta opaca y cuestionada que fue 

conducida por un órgano del propio partido.  
 

Fuente disponible en: https://elpais.com/mexico/2023-

09-12/ricardo-monreal-desiste-de-la-candidatura-al-

gobierno-de-ciudad-de-mexico.html 

   

 
Añadió que se van a gastar 2 billones de pesos en todas las pensiones, contributivas y no contributivas. (Fotoarte 

El Financiero) 

 

Paquete Económico 2024: ¿Por qué cada 
mexicano ya debe 4 iPhone 15 desde que 
nace? 

Felipe Gazcón  

EL FINANCIERO 

Jorge Gaviño renuncia 
a la bancada del PRD 
en el Congreso de 
CDMX; será diputado 
independiente 

 

Redacción  

ANIMAL POLÍTICO 

 
Jorge Gaviño renunció a la bancada del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

en el Congreso de la Ciudad de México 

(CDMX) y dijo que, a partir de este 12 de 

septiembre, será diputado independiente. 

 

En un posicionamiento frente al pleno del 

Congreso capitalina, el también exdirector del 

Metro de la CDMX dijo que la renuncia al 

grupo parlamentario del PRD es para no llegar 

a contradicciones con sus compañeros que por 

el proceso electoral de 2024 pueden ocurrir.  

 

“Ha llegado el momento de renunciar a mi 

grupo parlamentario, principalmente para no 

llegar a contradicciones con mis compañeros 

que, hasta el momento, no se han presentado, 

pero ahora que ha comenzado el proceso 

electoral podrían aparecer”, dijo.  

 

Jorge Gaviño aseguró que seguirá su trabajo 

legislativo como diputado independiente en el 

Congreso de CDMX y que se sumará a las 

tareas asignadas por Claudia Sheinbaum, como 

coordinadora de la Cuarta Transformación.  

 

 
Jorge Gaviño renunció a la bancada del PRD. Foto: 

Cuartoscuro. 

 

Fuente disponible en:  

https://animalpolitico.com/politica/jorge-gavino-

renuncia-prd-congreso-cdmx 

El mayor endeudamiento planteado por Hacienda en el Paquete Económico 2024 comprometerá 

más a cada mexicano, ya que la deuda per cápita subirá en 14 mil pesos y llegará a 127 mil pesos 

por habitante, advirtió José Luis Clavelina. 

 

Como punto de comparación, el iPhone 15 Pro Max presentado este 12 de septiembre por Apple 

tiene un precio de partida de 28 mil 999 pesos. Es decir, cada mexicano ‘debe’ alrededor de 

cuatro de los nuevos celulares de Apple. 

 

El director de Investigación Económica del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 

(CIEP) expuso que llama la atención que el Proyecto de Presupuesto propone una mayor deuda 

para gastar más en un año electoral. “Posterior a las elecciones, lo que puede ocurrir es que 

aumente la inflación y se de una desaceleración de la economía”, alertó. 

 

Alejandra Macías, directora del CIEP, expresó que la Pensión del Bienestar para las personas 

adultas mayores podría generar alguna preferencia electoral para el partido en el poder, pero, 

dijo, se debe recordar que el gasto en dicho programa se hace descuidando a todos los demás 

sectores de la población. Añadió que se van a gastar 2 billones de pesos en todas las pensiones, 

contributivas y no contributivas, y el 24 por ciento del gasto lo concentra el decil 10 de más altos 

ingresos. La especialista respondió que “es un sexenio perdido fiscalmente y para atención de las 

deudas sociales que todavía tenemos. La negativa de hacer una reforma fiscal en los últimos 

años, es lo que explica que sea un sexenio perdido”. 

 

José Luis Clavelina alertó que “el Proyecto de Presupuesto de Egresos de 2024 está endeudando 

más al país de lo que se va a invertir y de acuerdo con la Constitución, cuando se pide 

endeudamiento es para hacer inversión y esto es algo que nos preocupa”. 
 

Fuente disponible en: https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/12/proyecto-de-presupuesto-2024-

cuanto-debera-cada-mexicano/ 
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Cuauhtémoc Blanco quiere 
la CDMX: ¿Un gobernador 
puede competir para Jefe 
de Gobierno? 

 

Redacción 

EL FINANCIERO 

 

 
Cuauhtémoc Blanco pedirá licencia como gobernador de Morelos para buscar la 

candidatura de Morena para la CDMX. (Cuartoscuro/Margarito Pérez Retana) 

 

El aún gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, aseguró que 

pedirá licencia a su cargo en los próximos días para participar en el 

proceso interno de selección de candidato para la CDMX por Morena. 

 

Blanco, un exfutbolista recordado por su paso en las Águilas del 

América y en la Selección Nacional, agregó que platicará con Mario 

Delgado, líder de Morena, sobre sus aspiraciones políticas. 

 

—¿Quiere competir por la Jefatura de la Ciudad de México?, se 

le cuestionó. 

 

—Sí, ya se los había dicho desde cuándo, nada más que no eran los 

tiempos. Vamos a esperar qué nos comenta Mario Delgado, vamos a 

esperar para poder pedir licencia e irnos a la Ciudad de México para 

trabajar, a convencer a la gente. 

 

También se le preguntó sobre la posible candidatura de Omar García 

Harfuch, quien renunció a la Secretaría de Seguridad Pública de 

CDMX con el objetivo de participar en el proceso de Morena. 

 

—¿Usted no se achica ante ninguno de los aspirantes? 

 

—No, qué me voy a achicar. No me achicaba con los alemanes ni con 

los italianos, menos con los aspirantes, respondió. 

 

Las aspiraciones y declaraciones de Cuauhtémoc Blanco generan la 

duda de si puede aparecer en las boletas de las elecciones 2024 en la 

Ciudad de México. 

 

¿Cuáles son los requisitos para ser Jefe de Gobierno de CDMX? 

 

La Constitución Política de la Ciudad de México establece los 

requisitos para ser Jefa o Jefe de Gobierno. 

 

• Ser ciudadana o ciudadano originario de la Ciudad de México 

en pleno goce de sus derechos; 

• Para las personas no nacidas en la Ciudad, se requerirá 

vecindad de al menos 5 años. La ausencia de la Ciudad hasta 

por seis meses no interrumpe la vecindad, así como la 

ausencia por cumplimiento de un encargo del servicio público; 

• Tener 30 años cumplidos al día de la elección; 

• No haber recibido sentencia por delito doloso; 
 

 

Fuente disponible en: 
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2023/09/13/cuauhtemoc-blanco-quiere-la-

cdmx-un-gobernador-puede-competir-para-jefe-de-gobierno/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pederastia, migración, 
humedales y violencia de 
género: las claves de las 
leyes aprobadas por el 
Congreso 

Georgina Zerega 

EL  PAÍS 

 

 
El pleno de la Cámara de Diputados, en Ciudad de México, el pasado 12 de 

septiembre. MARIO JASSO (CUARTOSCURO) 

 

La Cámara de Diputados ha aprobado un paquete de leyes este 

martes con el foco puesto en los derechos humanos. Los cinco 

proyectos que sacaron adelante los diputados incluyen la 

supervisión de las estancias migratorias por parte de la 

Comisión Nacional de Derechos Humanos, la no prescripción 

de los delitos de abuso sexual contra menores de edad, el 

derecho a la memoria, el resguardo de la vivienda de las 

mujeres violentadas y la protección de humedales. El Senado, 

por su parte, sancionó la ley conocida como Ingrid —en 

memoria de Ingrid Escamilla Vargas—, que castiga la filtración 

de imágenes y la difusión de información de víctimas de 

feminicidios con hasta 12 años de cárcel. Las aprobaciones son, 

de momento, parciales. Los proyectos tendrán que ser avalados 

también por la otra cámara, excepto el de la pederastia que fue 

enviado al Poder Ejecutivo para ser oficializado. 

 

El Congreso se puso en marcha y dio luz verde a varios 

proyectos que tenía pendientes. El primero de ellos fue con 

vistas hacia la tragedia en el centro de detención para migrantes 

de Ciudad Juárez la noche del pasado 27 de marzo, en la que 

fallecieron 40 personas y otras 27 resultaron gravemente 

heridas. Ahora la Comisión Nacional de Derechos Humanos 

tendrá que “supervisar a las estancias migratorias mediante la 

elaboración de un diagnóstico anual sobre la situación que 

guardan”. El proyecto, avalado con 433 votos a favor, fue 

presentado por la diputada Andrea Chávez, del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena). Durante los cinco años que 

lleva la Administración de Andrés Manuel López Obrador, la 

política migratoria se enfocó principalmente en frenar el tránsito 

de personas hacia Estados Unidos, lo que llevó a la persecución, 

detención y deportación de miles migrantes de México. 

 

El único proyecto que ya fue aprobado y enviado al Ejecutivo 

ha sido el de la no prescripción estos delitos contra menores de 

18 años: pornografía, corrupción de menores, turismo sexual, 

lenocinio —proxenetismo— y pederastia. La iniciativa, que ya 

había recibido luz verde en el Senado, fue avalada en Diputados 

por unanimidad con 425 votos. El dictamen establece que si el 

perpetrador es servidor público o ministro de culto religioso, 

además de las sanciones previstas en la ley, ahora se castigará 

también “con destitución e inhabilitación para desempeñar el 

cargo o comisión o cualquiera otro de carácter público o similar, 

hasta por un tiempo igual a la pena impuesta”. 

 
 

Fuente disponible en: https://elpais.com/mexico/2023-09-13/pederastia-

migracion-humedales-y-violencia-de-genero-las-claves-de-las-leyes-

aprobadas-por-el-congreso.html 
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Inicia diálogo entre 
México y Comité de la 
ONU: Preocupa 
revisión del registro 
de desaparecidos y 
falta de justicia 

 
Redacción 

ANIMAL POLÍTICO 
 

Este miércoles 13 de septiembre inició el 

diálogo entre una representación de México 

y el Comité contra las Desapariciones 

Forzadas (CED) de la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU); a los expertos les 

preocupa la revisión del registro de 

desaparecidos en el país y la falta de justicia, 

así como los riesgos que enfrentan las 

familias al buscar.  

Al iniciar la comparecencia de México ante 

el CED, la delegación mexicana hizo un 

recuento de las recomendaciones emitidas 

por dicho Comité para destacar las acciones 

que ha realizado el gobierno en materia de 

identificación humana, como la 

construcción del Centro Nacional dedicado 

a esta tarea.  

 

México dijo que ha implementado 

“estrategias” en la búsqueda de grupos 

vulnerables como mujeres, niñas, niños y 

adolescentes, así como personas migrantes. 

 

Acerca del Registro Nacional de Personas 

Desaparecidas y No Identificadas 

(RNPDNO), dijeron que se está realizando 

un “nuevo censo”, anunciado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador y 

que ha dejado más dudas a las familias de 

los más de 111 mil desaparecidos. “Se 

encuentra en marcha un proceso de  

 
Protesta de familias de personas desaparecidas en 

México. Foto: Cuartoscuro  

 

verificación del estatus de las personas 

desaparecidas, y en ello todo el personal del 

estado es auxiliar…se sumó a los trabajos que 

realiza la Comisión Nacional de Búsqueda, la 

Secretaría del Bienestar pues todas las 

capacidades del Estado deben estar en ello”, 

dijeron ante el Comité de la ONU.  

 
Fuente disponible en: 

https://www.animalpolitico.com/sociedad/comite-onu-

mexico-registro-desaparecidos-comparecencia 

   

 
Foto: Mateo Reyes/Archivo. Si el TEPJF detecta que hubo violaciones a la ley durante los eventos parte de los 

procesos internos, podría imponer multas, amonestaciones y otras sanciones, pero no quitar registros. 

 

Descartan pérdidas de registro por 
internas 

Aurora Zepeda 

EXCÉLSIOR 

 
El principal reto que enfrenta el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

de cinco que prevé el magistrado presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, será el de 

“pacificar” el proceso electoral en un contexto de polarización, a través de sus sentencias, de ahí 

que se decidió dar cauce a los inéditos procesos internos de los partidos, que derivaron en las 

designaciones de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. 

 

En entrevista exclusiva con Excélsior, Reyes Rodríguez subrayó que, gracias a esa decisión, 

hoy estamos iniciando el proceso electoral con “cierta estabilidad” y tocará al TEPJF revisar las 

actuaciones de las dos coordinadoras de sus respectivos movimientos para determinar si 

existieron actos anticipados en sus giras. 

 

Descartó que pueda haber pérdida de registro de candidatura por temas de fiscalización, pues, 

enfatizó, esos procesos internos no son considerados precampañas y, por lo tanto, no aplican los 

criterios previstos en la ley, por lo que se podrían imponer multas, amonestaciones y otras 

medidas de sanción, pero no retirar el registro. 

 

Sobre la revisión de actos anticipados de campaña, explicó que se tendrían que presentar 

condiciones de “violaciones graves, sistemáticas, determinantes para la equidad, para analizar 

las distintas sanciones posibles”, esto ya al preguntársele sobre el tiempo entre el 7 de 

septiembre que inició el año electoral y el 5 de noviembre, cuando iniciarán las precampañas. 

 

Esta reportera le preguntó si les temblaría la mano para negar candidaturas, si es que se 

comprueban violaciones graves y sistemáticas por parte de las dos coordinadoras de los bloques 

partidarios. Reyes Rodríguez contestó que “resolvemos con independencia, imparcialidad y 

criterios jurídicos; no se trata de si te tiembla la mano o no, se trata de resolver con objetividad, 

con un análisis de los hechos de su transcendencia e impacto, y de la línea jurisprudencial y 

razones jurídicas”, para luego mencionar que, hasta hoy, no se ha negado ninguna candidatura 

por actos anticipados, aunque se solicitó esta sanción en el caso de Luis Donaldo Colosio, 

presidente municipal de Monterrey, y de Miguel Treviño, en la alcaldía de San Pedro Garza 

García, ambos en Nuevo León, en las pasadas elecciones. 
 

Fuente disponible en:  https://cdn2.excelsior.com.mx/Periodico/flip-nacional/13-09-2023/portada.pdf 

 

Adán López y Monreal 
se integran al equipo 
de Sheinbaum 

 

 

Néstor Jiménez 

LA  JORNADA 

Rumbo a los recorridos que hará por el país en los 

que conformará comités de defensa de la 

transformación, y que comenzarán este domingo 

en Oaxaca, la nueva líder de la Cuarta 

Transformación y eventual candidata presidencial 

de Morena y sus aliados, Claudia Sheinbaum, 

definió cargos para Adán Augusto López 

Hernández y para Ricardo Monreal, quienes 

también participaron en el proceso interno. A 

López Hernández, ex secretario de Gobernación, 

lo nombró coordinador político, mientras Monreal 

se encargará de organización y enlace territorial. 

“Para apoyar en la Coordinación Nacional de los 

Comités de Defensa de la Transformación, he 

decidido nombrar a mis compañeros 

@adan_augusto como coordinador político y 

@RicardoMonrealA como coordinador de 

organización y enlace territorial. #SomosEquipo y 

#HayProyecto”, escribió Sheinbaum en redes 

sociales junto con una fotografía de los tres 

durante una reunión este martes. 

Encuentros internos 

Por la tarde, la dirigencia morenista detalló que en 

el marco de los recorridos que hará Sheinbaum, 

encabezará actos internos en lugares cerrados o 

sitios públicos, pero con control de acceso y 

dirigidos sólo a simpatizantes y militantes. 

En diversas publicaciones en redes sociales, la ex 

jefa de Gobierno capitalina informó que sostuvo 

una reunión de trabajo con el presidente del 

partido guinda, Mario Delgado, para definir las 

fechas y acciones para la coordinación de los 

comités de la Cuarta Transformación y las tareas 

que fueron aprobadas en el Consejo Nacional de 

Morena. 

 

Fuente disponible en: 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/13/politica/004n

3pol 
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Delfina Gómez 
toma protesta 

como 
gobernadora del 
Edomex; termina 

era del PRI 
 

Yared De La Rosa 

FORBES 

 

 
Foto: @delfinagomeza 

 

Al tomar protesta como gobernadora del 

Estado de México, la morenista Delfina 

Gómez terminó con 90 años de la era del 

PRI, y anunció que impulsará un paquete 

de iniciativas para “sentar las bases” del 

futuro de la entidad. 

 

Desde el Congreso estatal y acompañada 

del presidente Andrés Manuel López 

Obrador y del mandatario saliente Alfredo 

del Mazo, Delfina Gómez aseguró que su 

Gobierno será austero, republicano, 

honesto y en contra de la corrupción. 

 

Señaló que en los próximos días enviará 

un paquete de iniciativas a los diputados 

locales para reformar diversas leyes con el 

fin de retirar el fuero a los servidores 

públicos, así como aumentar los castigos a 

quienes ejerzan violencia contra mujeres y 

animales de compañía, propuestas 

parecidas a las que ha impulsado el 

presidente. 

 

“Para dar inicio a la transformación de 

nuestro estado, haré llegar un paquete 

legislativo con las que sentaremos las 

bases del futuro de nuestro estado; un 

estado que sea de bienestar y esperanza 

para su gente”, dijo. 

 

Comentó que una meta será reformar la 

Constitución estatal con el fin de consultar 

a la ciudadanía si se revoca o no el 

mandato a un gobernador; la segunda es 

retirarle el fuero a todos los servidores 

públicos, pues enfatizó que “no se tolerará 

la corrupción”; la tercera es impulsar las 

consultas populares para que “la  

ciudadanía se involucre en las principales 

acciones del Gobierno”, y la cuarta es 

reconocer la naturaleza como sujeto de 

derechos. 

 

Dijo que el quinto objetivo es reivindicar 

los derechos de los pueblos originarios, y 

el sexto es consagrar la universalidad de 

los programas sociales. 

 

También mencionó que presentará 

reformas para modificar el Código Penal 

del estado para castigar de “manera severa 

y ejemplar” a quienes ejerzan cualquier 

tipo de violencia en contra de las mujeres, 

y a quienes violenten a los animales de 

compañía y realicen tala ilegal. 

 

La gobernadora aprovechó la presencia del 

presidente López Obrador, pues le dijo que 

en las próximas semanas le enviará un 

proyecto en materia de movilidad para la 

realización de este trabajo en el Estado de 

México. 

 

“Alfredo del Mazo actuó como un 

demócrata”: AMLO 

 

En la toma de protesta de Delfina Gómez, 

el presidente de México le agradeció a 

Alfredo del Mazo no haber interferido en 

las elecciones estatales para beneficiar a la 

priista Alejandra del Moral, por lo que 

señaló que eso le trajo reclamos al 

mexiquense, pero que actuó como 

“demócrata”. 

 

“Concluyo reconociendo a Alfredo del 

Mazo porque actúo con mucho respeto a la 

voluntad de los mexiquenses. Eso es muy 

importante. Yo padecí de fraudes 

electorales. Soy presidente porque lo 

decidió el pueblo, y tengo que reconocer 

que el presidente (Enrique) Peña no se 

metió; es decir, no aceptó hacer trampas 

(…), algo parecido sucedió aquí; por eso 

muchos reclamos a Alfredo (del Mazo)”, 

dijo López Obrador. 

 

 
Legislatura Edomex. @Legismex. 14/09/2023 

Sesión Solemne 

 

 

 

 

Fuente disponible en: 

https://www.forbes.com.mx/delfina-gomez-toma-

protesta-como-gobernadora-del-edomex-termina-

era-del-pri/  

Presupuesto de 
Egresos de la 
Federación: 10 
años 

 

Patricia Armendáriz 

MILENIO 
 

En esta ocasión, con motivo de la entrega del 

Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) a la Cámara de Diputados 

para nuestro análisis, y dado que es el último 

presupuesto de la presente administración, es 

menester analizar cuál ha sido su evolución 

durante la década de 2014 a 2024. 

 

Por el lado de los ingresos programados, estos 

se han duplicado durante el periodo, donde 

50% de ese crecimiento se ha dado durante los 

últimos tres años. Los ingresos programados 

provenientes de organismos y empresas 

federales cayeron un 34% durante los primeros 

siete años del periodo, pero han mejorado en 

un 150% durante los últimos tres años, para 

llevarnos a un buen crecimiento del ingreso por 

concepto de este rubro, de un 70% durante el 

periodo. 

 

Por el lado del gasto, también ha crecido en un 

100%, aunque al interior de los rubros del 

gasto ha habido algunos cambios estructurales. 

El cambio más significativo ha sido dentro de 

la función de desarrollo social; mientras su 

participación dentro del gasto total ha crecido 

solamente 3%, pasando de un 45 a un 48% del 

gasto total, la protección social ha crecido de 

un 30 a un 47% correspondiendo este salto 

solamente al del PEF 2024 respecto a 2023.  

 

El subrubro “protección social” comprende 

principalmente transferencias para protección a 

la enfermedad, incapacidad, y edad avanzada. 

Y es que se contempla un aumento 

significativo de transferencias a adultos 

mayores, al ampliar la cobertura a personas 

desde los 65 años, y a 62 años en personas 

pertenecientes a pueblos originarios, y el 

monto de transferencias individuales a cada 

adulto mayor también se eleva de 4 mil 800 a 6 

mil pesos bimestrales.  

 

Este aumento tan significativo también se debe 

al gasto programado para cubrir enfermedades 

de la población no afiliada, porque comprende 

toda la mejora en infraestructura, equipo, 

personal médico, que tendrá que realizarse en 

el sistema de salud que los estados están 

transfiriendo al IMSS Bienestar, en 

condiciones por lo general deplorables.  

 

La función de gasto en Desarrollo Económico 

crece solamente un 37%. La principal razón es 

un menor gasto en combustibles y energía, que 

pasa a ser de un 21% del PEF en 2014 a tan 

solo un 12% del PEF 2024, derivado de la 

mayor autosuficiencia en combustibles 

programada en 2023 y 2024. 
 

 

 

Fuente disponible en: 

https://www.milenio.com/opinion/patricia-

armendariz/consciencia/presupuesto-de-egresos-de-la-

federacion-10-anos 
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Claudia Sheinbaum es 
la preferida como 
presidenta y Marcelo 
Ebrard, el candidato 
favorito para 
Movimiento 
Ciudadano 

 

Carmen Morán Breña 

EL PAÍS 
 

 
Claudia Sheinbaum durante un evento de Morena, en 

Ciudad de México, el pasado 10 de septiembre. 

HENRY ROMERO (REUTERS) 

Los frenéticos días que se han vivido en la 

política mexicana en el inicio de 

septiembre no han alterado 

significativamente las preferencias de voto 

que ya manifestaba la ciudadanía: el 

partido del presidente López Obrador y su 

nueva candidata, Claudia Sheinbaum, 

siguen muy arriba en las encuestas 

respecto a la oposición.  

 

La preferencia general entre la población 

es para la morenista, con un 49%, 

mientras que la aspirante del bloque 

opositor, Xóchitl Gálvez, obtiene un 26%. 

Movimiento Ciudadano aún no ha 

definido un cabeza de cartel, algo que 

espera que ocurra alrededor de un 58% de 

los consultados en la encuesta de Enkoll 

para EL PAÍS y W Radio. Si así fuera, 

Marcelo Ebrard es el nombre más 

considerado, con un 55% de preferencia 

efectiva. El todavía morenista, que perdió 

la interna de su partido frente a 

Sheinbaum, se alza por encima de otros 

líderes del partido naranja, como Samuel  

García, gobernador de Nuevo León, que se 

queda, frente a él, con un 29%. Ninguno de los 

dos se ha postulado por ahora para batallar en 

las elecciones por esa formación política. Pero 

en una terna para competir con Sheinbaum y 

Gálvez, García daría mejor batalla (18%), que 

Ebrard (15%). 

 

 
 

Fuente disponible en: 

https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-09-

14/claudia-sheinbaum-es-la-preferida-para-ser-presidenta-y-

marcelo-ebrard-el-candidato-favorito-de-movimiento-

ciudadano.html 

   

En Morena no hay ni habrá 
ruptura, señala López Obrador 

 

Angélica Enciso y Emir Olivares 

LA  JORNADA 

Frentes Políticos / 
14 de septiembre de 
2023 

Sin nombre 

EXCÉLSIOR 
 
1. Árbitro adormilado. La Comisión de quejas 

del INE ordenó a Morena, a Claudia Sheinbaum 

y a Xóchitl Gálvez, diversas acciones para bajar 

propaganda que podría constituirse en actos 

anticipados de campaña. A Sheinbaum se le 

ordenó retirar propaganda a su favor en el 

Acabús de Acapulco, Guerrero, y a Morena, por 

considerar que pudieran constituir actos 

anticipados de campaña. A Xóchitl Gálvez le 

ordenaron bajar dos mensajes en sus redes 

sociales donde se comparten fragmentos de 

eventos en los que habla de crear un Sistema 

Nacional de Salud. Si a ésas vamos, tendríamos 

que desaparecer unos cientos más. 

2. A nivel de piso. Durante tres años, los líderes 

partidistas se han dedicado a dilapidar tiempo y 

recursos en nada. Mario Delgado, líder nacional 

de Morena, no ha permitido que se debilite la 

estructura y el engranaje que les ha dado 

fortaleza. Hoy, ninguna maquinaria partidista es 

comparable con la que ha diseñado Morena. 

Delgado logró posicionar al instituto político, y 

los colores y proyectos se conocen en todo el 

país. La gira de Claudia Sheinbaum, como 

coordinadora de los Comités de Defensa de la 

Cuarta Transformación, es ejemplo de ello. Y en 

este rubro, ¿el Frente Amplio muestra músculo? 

3. Operación pegamento. La coordinadora de la 

Defensa de la Transformación, Claudia 

Sheinbaum, visitó la Cámara de Diputados, 

donde se reunió con los legisladores de la 

coalición Juntos Hacemos Historia, a quienes 

llamó a la unidad.  

Fuente disponible en: 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-

politicos/frentes-politicos-14-de-septiembre-de-

2023/1608780 

 

Ante el anuncio de Marcelo Ebrard de impulsar un movimiento político nacional, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no hay ni habrá una ruptura ni 

fractura del movimiento de transformación, porque el pueblo está a favor. 

 

Reiteró que el ex canciller es mi amigo, compañero, lo estimo; a la vez que consideró que 

la ganadora de la encuesta para encabezar la transformación, Claudia Sheinbaum, “es 

excepcional, extraordinaria, honesta y muy preparada. Ya terminé, ya entregué la 

dirección del movimiento de transformación a Claudia Sheinbaum que, además, tiene 

doctorado y es una mujer con muy buenos sentimientos y honesta. Estoy contento, declaró 

durante la conferencia matutina en Palacio Nacional. 

 

Recordó que los panistas decían que los priístas son muy corruptos, y miren, terminaron 

agarrados de la mano. Frente a ello, el mandatario federal criticó: ¿Saben qué se necesita 

para transformar un país? Y de inmediato él mismo se respondió: “Autoridad moral y un 

concepto, congruencia. Sin autoridad moral no se puede gobernar un país tan importante, 

con gente tan buena y creativa, como el pueblo de México. Entonces, no es: ‘Yo pensaba 

así y ahora pienso’ o ‘como digo una cosa digo la otra’. ¿Quién decía eso? No se puede”. 

 

En esta ocasión sí se refirió por su nombre a la señora Xóchitl (Gálvez), y para ilustrar su 

argumento pidió se proyectara un video en el que se observa hace unos años a la hoy 

eventual candidata del Frente Amplio por México golpear una piñata con el emblema del 

tricolor, tras preguntar: ¿A quién vamos a romperle la piñata?, a lo que sus simpatizantes 

responden: ¡Al PRI! 

 

En el video, la hoy aspirante presidencial vuelve a preguntar ¿A quién vamos a sacar?, y 

sus seguidores la alientan: ¡Ya llegó, ya está aquí, la que va a chingar al PRI! 

 

López Obrador señaló que hoy en el país “ya no hay oligarquía con fachada de 

democracia (…) Se acabo todo lo que hicieron nuestros adversarios durante mucho 

tiempo, lo que nosotros padecimos: el dedazo, el acarreo, la cargada”. 

 

Mencionó que está detenido el ex director de Pemex, Emilio Lozoya, que en sus 

declaraciones sostiene que recibió dinero durante la campaña de Enrique Peña Nieto para 

pagar gastos de campaña, incluso que le dio dinero a legisladores del PAN para que 

votaran a favor de la reforma energética, de la privatización del petróleo, pero nada de eso 

es noticia. 
 

Fuente disponible en:  https://www.jornada.com.mx/2023/09/14/politica/005n1pol 

 
Página 8 

 

  

https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-09-14/claudia-sheinbaum-es-la-preferida-para-ser-presidenta-y-marcelo-ebrard-el-candidato-favorito-de-movimiento-ciudadano.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-09-14/claudia-sheinbaum-es-la-preferida-para-ser-presidenta-y-marcelo-ebrard-el-candidato-favorito-de-movimiento-ciudadano.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-09-14/claudia-sheinbaum-es-la-preferida-para-ser-presidenta-y-marcelo-ebrard-el-candidato-favorito-de-movimiento-ciudadano.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-09-14/claudia-sheinbaum-es-la-preferida-para-ser-presidenta-y-marcelo-ebrard-el-candidato-favorito-de-movimiento-ciudadano.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos-14-de-septiembre-de-2023/1608780
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos-14-de-septiembre-de-2023/1608780
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos-14-de-septiembre-de-2023/1608780
https://www.jornada.com.mx/2023/09/14/politica/005n1pol


 
Viernes 15, sábado 16 y 

domingo 17 de  Septiembre de  

de 2023 

HEMEROGRAFÍA      
POLÍTICO-ELECTORAL 

Número 37 

López Obrador 
aprovecha los 
festejos patrios 
para lanzar otro 
pulso a la Suprema 
Corte 

 

Zedryk Raziel 

EL PAÍS 
 

 
López Obrador arriba a la ceremonia por los 

Niños Héroes en Chapultepec (Ciudad de 

México), el 13 de septiembre, flanqueado por los 

secretarios de la Defensa y la Marina. GALO 

CAÑAS RODRÍGUEZ (CUARTOSCURO) 

El presidente de México, Andrés Manuel 

López Obrador, ha hecho sentir su ruptura 

con la Suprema Corte de Justicia con un 

sencillo gesto de ausencia en un acto 

protocolario. El mandatario ha decidido no 

invitar a la presidenta de la Corte y titular 

del Poder Judicial, Norma Piña, a los 

festejos conmemorativos de las gestas 

independentistas de México, realizados del 

13 al 16 de septiembre.  

 

López Obrador no ha invitado tampoco a la 

representación del Congreso federal. La 

presencia conjunta de los titulares del 

Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial en 

esos eventos solía simbolizar el equilibrio 

entre los tres Poderes de la Unión, producto 

de las luchas por la soberanía nacional y la 

democracia. López Obrador ha roto así una 

añeja tradición presidencial, una que él 

mismo, de hecho, siguió en los primeros 

años de su Administración, cuando la 

Suprema Corte era encabezada por Arturo 

Zaldívar, un juez cercano a su causa. 

Ahora, el mandatario sostiene una fuerte 

pugna con la ministra Piña —relevo de 

Zaldívar— y los jueces federales, a los que 

acusa de actuar en  

contra de su Gobierno y de proteger a 

delincuentes.  

El presidente lo ha reconocido así abiertamente. 

El miércoles, cuando en el país se conmemora la 

defensa del Castillo de Chapultepec ante la 

invasión estadounidense, López Obrador fue 

cuestionado en su conferencia mañanera sobre 

por qué la representante del Poder Judicial no 

había sido convocada a la ceremonia del 13 de 

septiembre.  

“Es que ya han cambiado las cosas. No tenemos 

buenas relaciones —es notorio, es de dominio 

público— con el Poder Judicial, porque se han 

dedicado a actuar en contra de la 

transformación”, ha dicho el mandatario. 

“Nosotros consideramos, aunque se opine 

distinto, que están en contra del pueblo y que son 

representantes de la oligarquía, de la minoría 

corrupta, rapaz, son como representantes de la 

delincuencia de cuello blanco y en algunos casos 

también de la otra delincuencia; no todos, pero sí 

predominan”, ha agregado. 

Fuente disponible en:  https://elpais.com/mexico/2023-09-

15/lopez-obrador-aprovecha-los-festejos-patrios-para-lanzar-

otro-pulso-a-la-suprema-corte.html 

   

 
La delegación de Rusia en el desfile cívico militar con motivo de la Independencia de México. Foto: 

@EmbRusiaMexico 

 

Embajadora de Ucrania en México 
reprocha a AMLO participación de 
Rusia en el desfile militar 

Federica Quijano, 
cantante de Kabah, 
buscará candidatura al 
Gobierno de Yucatán 

 

Staff 

FORBES 

 

 
Foto: Facebook Federica Quijano 

 

La cantante de Kabah y diputada federal, Federica 

Quijano, buscará la candidatura a la gubernatura de 

Yucatán para las elecciones de 2024. 

 

La legisladora señaló que atenderá los tiempos 

asignados por las autoridades electorales para 

solicitar licencia a la Cámara de Diputados para 

contender por la candidatura. 

 

“Por ahora me mantendré trabajando desde el 

Congreso y en mi entidad, atendiendo a las 

necesidades de los yucatecos, porque mi compromiso 

es con y para ellos”, declaró. 

 

La legisladora por el Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM) mencionó que ha recorrido más de 

80% de los 106 municipios de la entidad, por lo que 

encontró que la problemática de la población es la 

diferencia que hay entre la capital del estado con 

otras zonas. 

 

“Para mí, la idea de legislar por Yucatán, que es mi 

estado en el que vivo desde 2016 aproximadamente, 

era legislar, sí, pero tenía que conocer a todos los 

yucatecos, no nada más a unos cuantos”, dijo. 

 
Fuente disponible en: https://www.forbes.com.mx/federica-

quijano-cantante-de-kabah-buscara-candidatura-al-gobierno-

de-yucatan/ 

  

Redacción  

PROCESO 

Oksana Dramaretska, embajadora de Ucrania en México, reprochó al presidente Andrés Manuel 

López Obrador la participación de una delegación de Rusia en el Desfile Cívico Militar con 

motivo del 203 aniversario de la Independencia de México. 

 

Y es que, en el desfile además de los 13 mil 805 integrantes del Ejército, Fuerza Armada, Marina 

y Guardia Nacional de México, como “muestra de la estrecha cooperación y buenas relaciones 

internacionales”, participaron 19 delegaciones militares de “países hermanos”, entre ellos Rusia. 

 

A través de su cuenta en X, la embajadora ucraniana expresó: 

 

“El Desfile Cívico Militar en CDMX, mancillado por la participación de un regimiento ruso: sus 

botas y manos de criminales de guerra están manchadas de sangre ucraniana”. “¿Cómo de 

coherente es, Sr. @lopezobrador, su política de neutralidad y su condena de la agresión rusa 

contra mi país?”, cuestionó Dramaretska. 

 

De acuerdo con la embajada de Rusia en México en su delegación participaron soldados del 154º 

Regimiento Preobrazhenskiy. 

 

En su cuenta de X la embajada explicó que el Regimiento Preobrazhenskiy es una de las 

formaciones más famosas del ejército ruso y fue creado en 1691 bajo el reinado de Pedro el 

Grande. Hasta ahora la Secretaría de Relaciones Exteriores no ha fijado postura al respecto. 
 

Fuente disponible en:  https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/9/16/embajadora-de-ucrania-en-mexico-

reprocha-amlo-participacion-de-rusia-en-el-desfile-militar-314991.html 
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INE pondera 
medidas inclusivas 

rumbo a 2024 
 

Aurora Zepeda 

EXCÉLSIOR 

 
 

El INE agregó a la garantía de los derechos 

políticos electorales de las personas con 

alguna discapacidad el poder votar desde sus 

hogares con boleta en papel, si es que se 

encuentra en una situación de postración, con 

la nueva modalidad del “voto anticipado”. 

 

Esto se une a las facilidades que el INE 

otorga a personas con distintos tipos de 

discapacidad para ir a votar a las casillas, ser 

funcionarios de casilla y garantizar su 

derecho a ser votados mediante acciones 

afirmativas que obligan a los partidos a 

postularlas como candidatas. 

 

La consejera del INE Dania Ravel explicó las 

medidas que tiene el INE, que son poco 

conocidas, pero que pueden hacer la 

diferencia a las personas con alguna 

discapacidad que quieran ejercer sus derechos 

políticos. 

 

“Luego lo que nos ocurre es que nosotros 

adoptamos acá medidas, pero la gente no las 

conoce, por lo tanto, no las usa y luego, 

incluso, cuando hacemos las evaluaciones es 

como, no pues realmente no son muy 

funcionales porque no hay muchas personas 

que estén yendo a hacer uso de estas”, 

comentó la consejera. 

 

DERECHO A VOTAR 

 

La última medida adoptada y que ya fue 

probada en las pasadas elecciones del Estado 

de México y Coahuila fue la aprobación del 

“voto anticipado”, que fue una derivación de 

la previsión del artículo 141 Constitucional 

que permite al INE ir a domicilios de las 

personas que no pueden desplazarse fuera de 

sus domicilios para que puedan obtener su 

credencial para votar. 

 

“A partir de eso empezamos a hacer un 

análisis y vimos la posibilidad de 

implementar una prueba piloto para que esas 

personas que tenemos perfectamente bien 

identificadas, porque las fuimos a 

credencializar en su casa, y entonces, 

tenemos en el padrón quiénes son, mandarles 

una invitación para ver si querían votar el día 

de la jornada electoral”, comentó Dania 

Ravel.   

 

El primer programa piloto se realizó en 

Aguascalientes en 2021 y votaron 99 

personas. 

 

En 2023, en Estado de México y Coahuila, 

votaron 101 personas en el primero y 71 en el 

segundo y “a partir del éxito obtenido pues 

queremos hacer una implementación también 

para 2024 “, dijo la consejera.  

Esta modalidad lleva al domicilio de la 

persona una boleta en blanco, a través de 

funcionariado de la Junta local del INE 

que puede ir acompañado de 

representantes de partidos y observadores 

electorales, estos dos últimos, permanecen 

afuera del domicilio y solo dan fe de que la 

boleta ingresó al domicilio de la persona 

que lo solicitó. 

 

Una vez que la persona emite su voto en 

secreto, la boleta es introducida a un sobre 

que es cerrado y llevada a las instalaciones 

del INE para su posterior conteo.  

 

Pero el Instituto también tiene medidas 

para personas con discapacidad que 

pueden asistir a las casillas. 

 

Fue en 2003 que por primera vez el 

entonces IFE adoptó medidas para apoyar 

en las casillas a las personas con debilidad 

visual o problemas de ceguera, teniendo 

plantillas braille para que pudieran votar 

con sus boletas. 

 

 La consejera Ravel mencionó que 

“también desde ese año tenemos la 

mampara especial que es una mampara 

que se pone en las piernas de la persona, 

por ejemplo, con discapacidad motriz que 

va en silla de ruedas, para que pueda votar 

en secrecía porque las mamparas normales 

que tenemos son muy altas, entonces una 

persona en silla de ruedas no alcanzaría”. 

 

En 2012 se pusieron identificadores braille 

en las urnas para que la persona con 

discapacidad visual pueda identificar en 

qué urna va cada boleta y en 2022 se 

realizó un protocolo para las casillas en las 

que hay problemas de accesibilidad para 

las personas con alguna discapacidad 

motriz, a fin de que puedan recibir su 

boleta, afuera de la casilla, y meterla en un 

sobre frente a la presidencia de la mesa 

directiva de casilla con testigos como 

representantes de partidos y observadores 

electorales. 

 

 

 
Foto obtenida de: Excélsior. 

 

 

Fuente disponible en: 

https://cdn2.excelsior.com.mx/Periodico/flip-

nacional/17-09-2023/portada.pdf 

Mandos castrenses 
refrendan su 

subordinación al 
poder civil 

 

Gustavo Castillo, Emir Olivares y  

Alonso Urrutia 

LA  JORNADA 

 

 
Los titulares de la Semar, José Rafael Ojeda Durán; la 

Sedena, Luis Cresencio Sandoval, y la SSPC, Rosa Icela 

Rodríguez. Foto La Jornada. 

 
El desfile conmemorativo del 212 aniversario del 

inicio de la lucha por Independencia de México 

fue escenario para que la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) presumiera el desarrollo 

operativo, equipo y armamento con que se ha 

dotado a los más de 100 mil efectivos de la 

Guardia Nacional (GN). También fue la ocasión 

para que el secretario de la Defensa Nacional 

(Sedena), el general Luis Cresencio Sandoval, 

señalara que las fuerzas armadas están 

subordinadas al poder civil que encabeza el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

Asimismo, la titular de la Secretaría de Seguridad 

y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 

Rodríguez Velázquez, afirmó que se terminaron 

los tiempos de guerra en los que se alimentó en el 

país una violencia criminal, y ahora se cuenta con 

la GN, “un cuerpo de seguridad dedicado a la 

construcción de la paz (…) una corporación 

profesional, honesta y disciplinada. Un cuerpo de 

proximidad ciudadana con presencia permanente 

en nuestras comunidades”. 

 

Ante miles de ciudadanos y representantes de los 

poderes Legislativo y Judicial, así como de 

invitados extranjeros, la primera mujer en la 

historia del país en dirigir las tareas de seguridad 

pública sostuvo: Tengo la certeza de que la 

Guardia Nacional, bajo la conducción de la 

Secretaría de la Defensa Nacional, se consolidará 

en su labor de protección de los ciudadanos en 

todo el territorio nacional. 

 

El titular de Sedena señaló que desde que México 

surgió como país libre, siempre ha buscado crear 

y desarrollar instituciones de carácter permanente 

que trasciendan a lo largo de los años y 

contribuyan a garantizar el orden, la seguridad, el 

bienestar social y colectivo. Hoy día el Estado 

mexicano cuenta con la GN, institución por 

excelencia para garantizar la seguridad de los 

mexicanos. 

 

El general Sandoval aseveró que la Guardia tiene 

la imperiosa necesidad de mejorar las condiciones 

de seguridad del pueblo de México, y por ello la 

Sedena asumió la responsabilidad compartida en 

la creación, integración y consolidación de esta 

fuerza de seguridad pública. 
 

Fuente disponible en:  

https://www.jornada.com.mx/2022/09/17/politica/004n1po

l 
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